

Los ciudadanos se sacuden la pereza. Se manifiestan y se quedan mirando a los 166.000 votantes de HB

## El eterno retorno de lo mismo

TONIA ETXARRI

que el fiscal general del Estado tiene que tomar cartas en el asunto. Veremos cómo se va a mover el mundo de la judicatura. Pero no hay que desesperar. Sigue la ola de desmarques públicos en HB. Empezó la concejal **Begoña Garmendia** y le están siguiendo unos cuantos. Son a título personal, desde luego. Pero no hay que echar estas discrepancias en saco roto. En el PNV se sigue el proceso con mucha discreción. **Egibar**, convencido de que ETA cometerá más barbaridades a medida que se vaya sintiendo más débil, políticamente, dice que la revolución en el entorno de HB tiene que estallar desde dentro. Que son los seguidores de HB los que

se tienen que dar cuenta del inmenso error en el que están metidos. «Nosotros no podemos hacerlo por ellos».

También **Oliveri** coincide con esa apreciación pero se muestra mucho más optimista en relación a los desmarques públicos de HB. Cree que hay que apoyarles a tope. Para que no se sientan solos. **Onaindia** también habla de darles cobijo político.

Mayor Oreja se ha quedado roto. El no mira a los disidentes. Se queda con la imagen de quienes redactan un documento amenazador para los periodistas. Se queda con la idea de quién ordenó matar a su compañero **Ordóñez**.

El líder del PP sigue recibiendo

apoyo. Le llegan refuerzos desde Vitoria. **Alfredo Marco Tabar**, ex alcalde de Vitoria, ex UCD, ex CDS y amigo personal del fallecido **Txus Viana**, será el candidato del PP a la Alcaldía en la capital alavesa.

### La plaza de San Sebastián

Mayor Oreja, con **Aspiroz** confirmado como sustituto de **Ordóñez** en la presidencia del partido en Guipúzcoa, sigue completando sus listas. No es fácil. Demasiados quebraderos de cabeza. Los *populares* creen que las elecciones, en San Sebastián, ya las tienen ganadas de antemano. Cosecharán muchos votos destinados al candidato ausente. Pero ¿de qué serviría obtener la lista más votada si no consiguen la Alcaldía? Si funciona el pacto tripartito entre el PNV, EA y PSE no parece que vayan a tener muchas posibilidades.

La plaza de San Sebastián, que marcó el carácter de la negociación del Gobierno tripartito al hablar de futuros pactos municipales, se ha convertido, ahora, en el centro de la estrategia electoral de los partidos mayoritarios. **Oliveri** dice que los de EA van a ir a por todas en San Sebastián. Entre otras cosas porque creen que, de los tres partidos del Gobierno vasco, su lista será la más votada. Por eso el equipo de **Garaikoetxea** está buscando el candidato ideal. No lo tienen fácil desde que rompieron relaciones con el ex alcalde **Albistur**.

Quieren personas muy conocidas. Independientes pero cercanas. Con mucho *gancho* popular. Casi nada. **Juanjo Etxebarria**, presidente de Bankoa, no necesitó mucho tiempo para pensárselo. Les dijo que no. Pero EA sigue buscando. En el mundo cultural. En el deportivo.

Los socialistas, sin cambios. El alcalde **Odón Elorza** es su mejor e indiscutido candidato. El PNV permanece más callado en este terreno. Egibar apuesta por un candidato de toda la vida. Tiene a gala recordar que su partido no suele dar sorpresas. Sin fichajes. Sin sobresaltos. Quiere imprimir, en la candidatura a la Alcaldía de San Sebastián, un sello de continuidad. Y sale, como siempre, **Antton Market**. Pero habrá que esperar. El proceso de selección sigue abierto. Y la vida sigue también para **Belloch**. Aunque, cada vez se le va complicando más su carrera política. La implicación del Consejo General del Poder Judicial en el debate sobre la entrevista de **Sancristóbal** ha levantado ampollas. ¿Dónde están los límites de la libertad de expresión?: La comparecencia del preso ilustre ante los medios fue una oportunidad periodística. Pero una chapuza política de incalculables consecuencias en la que **Belloch** tuvo mucho que ver. El Gobierno se había comprometido, a pesar de **Barriónuevo**, a dejar trabajar a los jueces. Sin embargo TVE ofreció una entrevista que entorpece la labor del juez **Garzón**. **Belloch** intenta explicarlo en el Parlamento. La entrevista fue legal, pero el superministro deplora su contenido. No convenció. Ni siquiera a **Ventura Pérez Mariño**.

### Los apoyos del Rey

Y en estos momentos difíciles el Rey se ha volcado con el sufrimiento de la mayoría de los vascos. **Rosa Díez** estuvo con él en Fitur. El monarca, dice, estuvo encantador. Aún se deleita con el eco de sus palabras. Antes que les presentaran, el Rey se le acercó para decirle que le había visto en la tele. Que le había gustado mucho lo que había dicho. Que había estado muy valiente. Y un mensaje muy directo. «Dile a José Antonio (por el lehendakari) que me tiene a su disposición. Que a veces parece que le dé apuro invitarnos».

Y en el PNV siguen preguntándose ¿Por qué no viene a vernear a San Sebastián? ¿Qué tendrá el Mediterráneo que no tenga La Concha?

Más allá de las dudas veraniegas, **Ardanza** estuvo con el monarca para presentarle la puesta en marcha del nuevo Gobierno.

Tal y como están las cosas, el lehendakari quiere abrir una nueva fase del Pacto de Ajuria Enea. Habrá que dejar en el baúl del reposo los puntos más conflictivos. **Garaikoetxea** reflexiona sobre la oportunidad, o no, de abrir las puertas a HB.

Hay que seguir. Hoy en la concentración pacifista del *Gesto* en memoria de **Indira Ghandi**, habrá mucha más gente que el año pasado. Y los periodistas, haciendo caso al presidente de la Asociación de Vizcaya, **Antonio Petit**, seguiremos cumpliendo con nuestro deber informativo.

Lo primero que hay que hacer es continuar. Lo dijo **Savater** a las pocas horas de que cayera asesinado el parlamentario popular **Gregorio Ordóñez**. Es una frase que refleja la voluntad de todos los representantes políticos que han vivido, como en carne propia, el crimen del político guipuzcoano. Los *populares* están todavía inmersos en los primeros días del vacío enorme que ha dejado su compañero y candidato a la Alcaldía de San Sebastián. Pero siguen. Rotos por el dolor pero con más fuerza política. Aún permanece la conmoción del atentado. Seguiremos hablando de **Ordóñez** durante mucho tiempo. Aunque ETA se empeñe en distraernos con el siguiente juego macabro. **KAS** apunta contra la libertad de expresión. Revuelo entre los periodistas. Incompresión entre los más jóvenes. Indignación en la generación que ya sufrió coacciones no hace demasiados años. Pero al final del túnel hay una luz. Comienza a resquebrajarse el monolitismo público de HB. Hoy saldrá el pueblo a la calle. De la mano de *Gesto por la paz*. El martes, **Ardanza** se reunirá con los partidos del Pacto de Ajuria Enea. Habrá que dejar reposar algunos puntos de fricción. Se volverá a hablar de **Ordóñez**. Inevitable para todos. Necesario para **Mayor Oreja**. ETA, como el General **Franco**, ha vuelto a unir a los demócratas.

Los ciudadanos vascos van perdiendo el miedo. Estamos en el túnel. Pero hay que seguir. Al final, está la luz. Las calles están cada vez más llenas de gente. Cansados de vivir sometidos al silencio del terror, los ciudadanos se sacuden la pereza. Se manifiestan y se quedan mirando a los 166.000 votantes de HB. Que abandonen el rebaño. Aunque sea en silencio. La prensa lo cuenta. Y ETA quiere poner límites a la libertad de expresión. La mordaza, de nuevo. Pasa la moviola. Nos hacen ir hacia atrás. Hacia otros tiempos de infaustos recuerdos. Pretenden volver a imponer la censura. Impedir el derecho a pensar. Impedir el derecho a discrepar. Qué pereza. Es, como diría **Nietzsche**, «el eterno retorno de lo mismo».

### Políticos y periodistas

Porque, aún no recuperados de la conmoción por el crimen de **Gregorio Ordóñez**, los periodistas, que en su mayoría no quieren ser protagonistas sino mensajeros de la vida, se vuelven a quedar atónitos. Esta vez han sido los políticos y sindicalistas quienes han mostrado su indignación. Hay reacción. Menos mal. Y **Jáuregui**, que está *sembrado* en la demostración de su capacidad de tomar la iniciativa en los momentos más duros, ha ido más allá de las condenas. Ha encargado a sus asesores que estudien la posibilidad de que-rellarse contra el comunicado de **KAS**. En el documento podría existir un posible delito de inducción al asesinato. ¿Qué dicen los fiscales? ¿Y los jueces? **Carlos Garánados** ya se ha puesto *manos a la obra*. **Jáuregui**, de nuevo, *chapeu*.

**Benegas** ha insistido en la misma idea, desde San Sebastián. Cree

